

## **Análisis de la Evolución Económica y Perspectivas en Chile y la Región de Arica y Parinacota**

El presente análisis tiene como objetivo examinar la evolución económica reciente de Chile, con un enfoque particular en la perspectiva proporcionada por el Banco Central en su Informe de Política Monetaria (IPoM) del primer trimestre de 2024. Además, se explorarán los datos relacionados con el empleo en la Región de Arica y Parinacota durante el trimestre móvil diciembre 2023 - febrero 2024, según el Informe sobre Empleo en dicha región.

### **Evolución Económica de Chile**

El Banco Central de Chile ha revisado al alza sus expectativas de crecimiento para 2024, proyectando ahora un rango entre 2% y 3%, en comparación con su estimación anterior de entre 1,25% y 2,25%. Este ajuste al alza refleja un contexto de recuperación económica más sólida de lo previsto inicialmente. Sin embargo, se espera que este crecimiento se modere en los años siguientes, con tasas de crecimiento entre 1,5% y 2,5% para 2025 y 2026.

La actividad económica en febrero mostró un crecimiento del 4,5%, impulsado principalmente por el sector minero, servicios y otros bienes. Este repunte refleja una tendencia positiva en la economía chilena, con un crecimiento sostenido en varios sectores. A pesar de estos avances, persisten algunos desafíos, como la contracción en la inversión, especialmente en la Formación Bruta de Capital Fijo (FBCF), debido a restricciones financieras y tasas de interés elevadas.

### **Perspectivas y Desafíos**

El Banco Central anticipa que el consumo privado aumentará gradualmente, respaldado por mejores condiciones financieras y un repunte en la masa salarial real. Sin embargo, se señala la existencia de holguras en el mercado laboral, con ciertos grupos etarios, como los mayores de 55 años, rezagados en términos de participación laboral. Además, la inflación se prevé que alcance un 3,8% a fines de 2024, influenciada por la depreciación del tipo de cambio y el aumento de los costos globales.

### **Empleo en la Región de Arica y Parinacota**

Según el Informe sobre Empleo en la Región de Arica y Parinacota, la tasa de desocupación aumentó ligeramente durante el trimestre móvil diciembre 2023 - febrero 2024, situándose en un 8,5%. A pesar de este aumento, se observó un crecimiento en la fuerza laboral y en el número de personas ocupadas,

especialmente en sectores como el comercio y la salud. Sin embargo, persiste la informalidad laboral y se señalan ciertas holguras en el mercado laboral regional.

## **Comentarios**

La economía chilena muestra señales alentadoras de recuperación, respaldadas por un aumento en la actividad económica y un repunte en varios sectores. Sin embargo, persisten desafíos como la contracción en la inversión y las holguras en el mercado laboral. En la Región de Arica y Parinacota, aunque se observa un crecimiento en el empleo, aún existen preocupaciones como la informalidad laboral y ciertas holguras en el mercado laboral. Es fundamental seguir monitoreando de cerca la evolución económica tanto a nivel nacional como regional, adoptando políticas adecuadas para impulsar un crecimiento sostenible y equitativo.

Fuentes:

- ❑ IMACEC, INVERSIONES SECURITY, DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS, ECONOMÍA. Imacec sorprende con alza de 4,5% en febrero Grupo Security. Abril 2, 2024
- ❑ Banco Central, lunes 1 de abril de 2024 Imacec febrero 2024

# **Informe sobre Empleo en la Región de Arica y Parinacota - Trimestre Móvil Diciembre 2023 a Febrero 2024**

El presente informe analiza la situación del empleo en la Región de Arica y Parinacota durante el trimestre móvil comprendido entre diciembre de 2023 y febrero de 2024, utilizando datos proporcionados por la Encuesta Nacional de Empleo (ENE).

## **1. Tasa de Desocupación**

- Durante el trimestre móvil mencionado, la tasa de desocupación en la Región de Arica y Parinacota se situó en un 8,5%, lo que representa un aumento de 0,1 puntos porcentuales con respecto al mismo período del año anterior.
- El incremento en la fuerza de trabajo (3,2%) superó ligeramente el crecimiento de las personas ocupadas (3,1%), contribuyendo al aumento de la tasa de desocupación.
- Tanto las personas cesantes como aquellas que buscan trabajo por primera vez experimentaron aumentos en sus cifras, lo que influyó en la tasa de desocupación.

## **2. Ocupación**

- La estimación del total de personas ocupadas en la región aumentó un 3,1% en comparación con el año anterior.
- Sectores como el comercio, las actividades de salud y la enseñanza fueron los principales impulsores del crecimiento de la población ocupada.
- Sin embargo, se observaron descensos en sectores como la construcción, las actividades inmobiliarias y las actividades financieras y de seguros.

## **3. Informalidad Laboral**

- La tasa de ocupación informal alcanzó un 27,4%, con un ligero aumento de 0,1 puntos porcentuales en comparación con el año anterior.
- Las personas ocupadas informales aumentaron en un 3,3%, con una incidencia significativa tanto en hombres como en mujeres.

## **4. Participación Laboral**

- Tanto la tasa de participación como la tasa de ocupación aumentaron en 1,4 y 1,2 puntos porcentuales respectivamente, en comparación con el año anterior.
- La población fuera de la fuerza de trabajo disminuyó en un 2,7%, debido principalmente a la reducción de las personas inactivas habituales.

## **5. Contraste con Registros Administrativos**

- Los datos de la Encuesta Nacional de Empleo muestran un incremento en el número de cotizantes dependientes, en contraste con una disminución registrada en los registros administrativos de las Administradoras de Fondos de Pensiones.

### **Comentarios**

- La Región de Arica y Parinacota experimentó un ligero aumento en la tasa de desocupación durante el trimestre móvil diciembre 2023 - febrero 2024, reflejando un crecimiento en la fuerza de trabajo que superó el incremento en personas ocupadas.

- A pesar de este aumento en la desocupación, se observó un crecimiento en el número de personas ocupadas, especialmente en sectores como el comercio y la salud.

- La informalidad laboral se mantuvo relativamente estable, mientras que la participación laboral mostró un aumento significativo.

- Es importante continuar monitoreando de cerca la situación del empleo en la región, así como realizar análisis comparativos con registros administrativos para obtener una imagen completa y precisa del panorama laboral.

# **Informe sobre Exportaciones de la Región de Arica y Parinacota - Febrero 2024**

Este informe detalla los resultados de las exportaciones de la Región de Arica y Parinacota durante el mes de febrero de 2024. Se analizan los principales sectores económicos, actividades, destinos continentales y países receptores de las exportaciones, así como el desempeño en diferentes bloques económicos. Utiliza la información proporcionada por el INE.<sup>1</sup>

## **Resultados Generales**

Durante febrero de 2024, las exportaciones regionales alcanzaron un total de 31,4 millones de dólares (MMUS\$), registrando un incremento del 123,6% en comparación con el mismo período del año anterior. Los sectores industriales y mineros destacaron como los principales impulsores de este crecimiento, representando el 87,1% y el 12,0% de las exportaciones totales respectivamente.

## **Por Sectores**

- El sector industrial lideró las exportaciones con un total de MMUS\$27,4, experimentando un aumento del 163,5% en doce meses y una participación del 87,1%.
- Por otro lado, el sector minero registró exportaciones por 3,8 millones de dólares, con un crecimiento interanual del 66,3% y una participación del 12,0% en el total exportado.
- El sector Silvoagropecuario tuvo una participación menor, con exportaciones valoradas en MMUS\$0,3 y una variación interanual decreciente del 79,6%.

---

<sup>1</sup> BOLETÍN DE EXPORTACIONES REGIÓN DE ARICA Y PARINACOTA Edición número 98 / lunes, 15 de abril de 2024

## **Por Actividades Económicas**

- El rubro de Alimentos destacó como la actividad económica con mayor participación, representando el 47,7% del total exportado, con ventas por 15,0 millones de dólares y un incremento del 603,0% en doce meses.
- Otras actividades relevantes fueron la exportación de cobre y hierro, con MMUS\$3,3 y un aumento del 86,5%, e industrias básicas de hierro y acero con MMUS\$0,4 y un crecimiento del 135,3%.
- Las actividades no categorizadas tuvieron una participación del 40,4% en las exportaciones de febrero de 2024.

## **Por Bloques Económicos**

- El Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC) fue el destino principal de las exportaciones, con un total de MMUS\$26,3 y un crecimiento del 139,9% en doce meses. China representó el mayor receptor dentro de este bloque, seguido por Estados Unidos de América y Perú.
- La Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) y el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA) también fueron importantes destinos, con exportaciones por MMUS\$5,9 y MMUS\$4,2 respectivamente.
- Otros bloques como el Mercado Común del Sur (MERCOSUR), la Comunidad Andina (CA), la Unión Europea y el Mercado Común Centroamericano (MCCA) recibieron exportaciones en menor medida.

## **Por Continentes y Países Receptores**

- Asia recibió la mayor cantidad de exportaciones con un total de 20,5 millones de dólares, seguido por América con MMUS\$9,4 y Europa con MMUS\$1,5.
- China fue el país receptor más destacado, recibiendo MMUS\$19,6 y experimentando un aumento del 204,5% en comparación con el año anterior.

- Estados Unidos de América y Brasil también se posicionaron como importantes receptores, con MMUS\$3,3 y MMUS\$2,9 respectivamente.

El análisis de las exportaciones de la Región de Arica y Parinacota para febrero de 2024 muestra un notable crecimiento en comparación con el mismo período del año anterior, principalmente impulsado por el sector industrial y el rubro de alimentos. La diversificación de destinos continentales y la concentración en países como China, Estados Unidos y Brasil reflejan una estrategia de expansión comercial prometedora para la región.

# Informe sobre Exportaciones de la Región de Arica y Parinacota - Febrero 2024

El presente informe presenta un análisis detallado del desempeño de las exportaciones de la Región de Arica y Parinacota durante el mes de febrero del año 2024. Se examinan los sectores económicos y actividades más relevantes, los destinos continentales y países receptores de las exportaciones, y el comportamiento en distintos bloques económicos<sup>1</sup>.

## Resultados Generales

Las exportaciones de la región experimentaron un crecimiento significativo en febrero de 2024, alcanzando un total de 31,4 millones de dólares (MMUS\$), lo que representa un aumento del 123,6% en comparación con el mismo mes del año anterior. Este positivo resultado se atribuye principalmente al desempeño del sector industrial y minero, los cuales en conjunto aportaron el 99,1% de las exportaciones totales.

## Desglose por Sectores Económicos

- ❑ **Sector Industrial:** Lideró las exportaciones con 27,4 MMUS\$, experimentando un alza del 163,5% en doce meses y una participación del 87,1% en el total exportado.
- ❑ **Sector Minero:** Registró exportaciones por 3,8 MMUS\$, con un crecimiento del 66,3% interanual y una participación del 12,0% en el total.
- ❑ **Sector Silvoagropecuario:** Tuvo una participación menor, con exportaciones valoradas en 0,3 MMUS\$ y una variación interanual decreciente del 79,6%.

## Análisis por Actividades Económicas

- ❑ **Alimentos:** Destacó como la actividad económica con mayor participación, representando el 47,7% del total exportado, con ventas por 15,0 MMUS\$ y un incremento del 603,0% en doce meses.
- ❑ **Cobre y Hierro:** Alcanzaron exportaciones por 3,3 MMUS\$, con un aumento del 86,5%, e industrias básicas de hierro y acero con 0,4 MMUS\$ y un crecimiento del 135,3%.
- ❑ **Actividades no Categorizadas:** Tuvieron una participación del 40,4% en las exportaciones de febrero de 2024.

---

<sup>1</sup> BOLETÍN DE EXPORTACIONES REGIÓN DE ARICA Y PARINACOTA Edición número 98 / Lunes, 15 de abril de 2024

## Destinos por Bloques Económicos

- ❑ **Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC):** Principal destino con un total de 26,3 MMUS\$ y un crecimiento del 139,9% en doce meses. China fue el mayor receptor dentro de este bloque, seguido por Estados Unidos y Perú.
- ❑ **Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI):** Y el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (NAFTA) también fueron importantes destinos, con exportaciones por 5,9 MMUS\$ y 4,2 MMUS\$ respectivamente.
- ❑ **Otros bloques:** Mercado Común del Sur (MERCOSUR), Comunidad Andina (CA), Unión Europea y Mercado Común Centroamericano (MCCA) recibieron exportaciones en menor medida.

## Destinos por Continentes y Países Receptores

- ❑ **Asia:** Recibió la mayor cantidad de exportaciones con un total de 20,5 MMUS\$, seguido por América con 9,4 MMUS\$ y Europa con 1,5 MMUS\$.
- ❑ **China:** Fue el país receptor más destacado, recibiendo 19,6 MMUS\$ y experimentando un aumento del 204,5% en comparación con el año anterior.
- ❑ **Estados Unidos y Brasil:** Se posicionaron como importantes receptores, con 3,3 MMUS\$ y 2,9 MMUS\$ respectivamente.

Las exportaciones de la Región de Arica y Parinacota en febrero de 2024 mostraron un notable crecimiento, impulsado principalmente por el sector industrial y el rubro de alimentos. La diversificación de destinos continentales y la concentración en países como China, Estados Unidos y Brasil reflejan una estrategia de expansión comercial prometedora para la región.

En general, se recomienda en estos caso continuar fortaleciendo la producción y diversificación de productos exportables en los sectores industrial y minero.

Implementar estrategias de promoción comercial para aumentar la presencia de los productos regionales en mercados internacionales.

Fomentar la participación de las pequeñas y medianas empresas (PYMES) en las actividades exportadoras.

Profundizar la colaboración con los países receptores clave para consolidar las relaciones comerciales.

# **Minuta: Inseguridad y Acciones del Estado para Contrarrestarla (2023)**

## **Resumen Ejecutivo**

La inseguridad en Chile ha experimentado un aumento alarmante, reflejado en el incremento de delitos, especialmente aquellos de naturaleza violenta. Este informe analiza las cifras y tendencias de la seguridad ciudadana durante 2023, así como las acciones emprendidas por el Estado para abordar esta problemática.

### **I. Cifras y Tendencias de la Inseguridad**

#### **1. Aumento General de Delitos.**

- Según el Sistema Táctico de Operación Policial (STOP 2023) de Carabineros, los delitos aumentaron en un 5,5% durante el último año, comparado con el 2022.
- Incremento específico en robos (3,9%), hurtos (10%), y lesiones (5,3%).

#### **2. Delitos Violentos.**

- Aumento del conjunto de robos con violencia en un 8,5%, alcanzando un registro histórico de más de 194 mil casos policiales.
- La proporción de delitos violentos respecto al total alcanza el 40%, frente al 33% en 2015.

#### **3. Efectividad Policial.**

- La efectividad policial, medida por la proporción de detenciones en relación con el número de delitos, se mantiene en un 14%.
- A pesar del aumento del presupuesto en seguridad en 2023 (4,4%), la efectividad no ha mejorado, generando preocupación sobre la gestión de recursos.

### **II. Análisis de la Efectividad Policial**

#### **1. Heterogeneidad de Resultados.**

- Diferencias en la proporción de detenciones por tipo de delito: homicidios (24%), violaciones (10%), y robos (5%).
- Necesidad de comprender los factores detrás de la variabilidad y mejorar las capacidades investigativas y preventivas.

## 2. Presupuesto y Recursos.

- Aumento del presupuesto en seguridad en 2023 no se traduce en una mayor efectividad.

- La gestión eficiente de recursos es crucial para lograr un impacto real en la prevención y persecución del delito.

## **III. Percepción de Inseguridad**

### 1. Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC 2022).

- Región de Arica y Parinacota presenta tasas de victimización del 31,7%, superando la media nacional del 21,8%.

- Factores como la migración, situación económica y densidad poblacional influyen en la percepción de inseguridad.

### 2. Impacto Psicológico Duradero.

- A pesar de mejoras en tasas de victimización, la percepción de inseguridad ha alcanzado niveles históricos, indicando un impacto psicológico duradero más allá de las estadísticas delictivas.

### 3. Importancia de Abordar la Percepción.

- Estrategias de comunicación efectivas y acciones concretas son esenciales para restaurar la confianza en la seguridad pública.

## **IV. Acciones del Estado para Contrarrestar la Inseguridad.**

### 1. Evaluación Continua.

- La dinámica de la seguridad ciudadana requiere evaluaciones continuas de la percepción de inseguridad para adaptar estrategias y políticas.

### 2. Enfoque en la Prevención y Control del Crimen Organizado.

- Medidas intrusivas y herramientas de investigación modernas son necesarias para abordar el crimen organizado.

- Reconocimiento de la diversidad geográfica del crimen para una intervención más eficaz y focalizada.

### 3. Desafíos y Consideraciones Éticas.

- Combatir el crimen organizado es un desafío complejo y de largo plazo.
- La política debe evitar sacrificar derechos y garantías individuales, regulando cuidadosamente el uso de medidas intrusivas.

### **Conclusiones y Recomendaciones**

La inseguridad en Chile presenta desafíos significativos, tanto en términos de cifras delictivas como en la percepción ciudadana. Se requiere una acción integral del Estado que no solo se centre en el control del crimen organizado, sino también en abordar las causas subyacentes y mejorar la efectividad policial. La colaboración entre diferentes organismos, evaluaciones continuas y consideraciones éticas son esenciales para lograr un impacto positivo y sostenible en la seguridad ciudadana.

#### Fuentes:

- Libertad y Desarrollo. BALANCE 2023: DELITOS VIOLENTOS ALCANZAN REGISTRO MÁS ALTO DE LOS ÚLTIMOS NUEVE AÑOS. TEMAS PÚBLICOS [www.lyd.org](http://www.lyd.org) N° 1627 - 1 18 de enero de 2024.
- Subsecretaría Prevención del Delito. “Primer Informe Nacional de Homicidios Consumados: Una visión integrada e institucional 2018 – 2022”.